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本报讯 （记者 翟华伟） 为进一步
落实安全生产工作部署，近期，市安
委会印发 《商丘市严厉打击焊接作业
违 法 违 规 行 为 专 项 整 治 行 动 实 施 方
案》，深刻汲取省内外因电焊等动火作
业违章操作引发的事故教训，以案为
鉴、举一反三、警钟长鸣，全面排查
整改我市焊接作业领域突出问题，并
以此建立健全焊接作业安全监管长效
机制。

电焊作为一项明火作业，作业过
程中，电焊熔融的金属火花会到处喷
溅，若操作不慎，高温焊渣和气焊火
焰极易引起火灾事故，造成巨大的财
产损失和人员伤亡。

为了预防和遏制电焊等动火作业
引发的火灾事故发生，作业人员需要
时刻遵守规章制度，牢记“十不准”
安全准则：焊工必须持证上岗，无特
种作业人员安全操作证的人员，不准
进行焊割作业；凡属一、二、三级动
火范围的焊割，未经办理动火审批手
续，不准进行焊割；焊工不了解焊割
现场周围情况，不准进行焊割；焊工
不了解焊件内部是否安全时，不准进
行焊割；各种装过可燃气体、易燃液
体 和 有 毒 物 质 的 容 器 ， 未 经 彻 底 清
洗 ， 排 除 危 险 性 之 前 ， 不 准 进 行 焊
割；用可燃材料做保温层、冷却层、
隔 热 设 备 的 部 位 或 火 星 能 飞 溅 的 地
方，在未采取切实可靠的安全措施之
前 ， 不 准 焊 割 ； 有 压 力 或 密 闭 的 管
道、容器，不准焊割；焊割部位附近
有易燃易爆物品，在未做清理或未采
取有效的安全措施之前，不准焊割；
附近有与明火作业相抵触的工种作业
时 ， 不 准 焊 割 ； 与 外 单 位 相 连 的 部
位，在没有弄清有无险情或明知存在
危险而未采取有效的措施之前，不准
焊割。

市安委会提醒，电焊等动火作业
要有专人监护，并对现场进行风险识别，采取针对性安全
防护措施，为了安全，相关人员要严格按照规范作业。
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本报讯 （记者 李娅飞） 8 月 14 日，市委常委、常务副市
长薛凤林主持召开全市经济运行和项目建设调度周例会，通
报当前全市经济运行和重点项目建设情况，研判运行态势，
分析存在问题，部署下一步工作。市领导梁万涛、潘峰、袁
道强、高大立、蔡英奇、王全国出席。

会议指出，当前全市经济增长面临较大压力，也有多重
利好因素，各级各部门要紧盯年度目标任务，坚定发展信
心，把握关键问题，强化经济运行分析调度，狠抓各项政策
落实落地，着力补短板、强弱项、扬优势，齐心协力，加压
推进，奋战三季度，为全年经济社会平稳健康发展奠定坚实
基础。

会议要求，各牵头单位要切实发挥牵头抓总作用，强化
责任担当，细化工作举措，加强监测分析，定期督导调度，
层层压实责任，盯紧重点行业、重点企业，精准指导，靠前
服务，协调解决好各种困难和问题，推动全市经济稳定增
长。要强化财政收支管理，加强财政风险防控，确保财政稳
健运行。要加大消费贷款投放力度，加快金融产品和服务创
新推广，有效降低企业融资和个人消费信贷成本，推动消费
贷款健康运行、合理增长。要着力加快项目建设，抓紧三季
度黄金期，把项目建设摆在更加突出的位置，以项目建设大
干快上拉动经济持续恢复。

全市经济运行和项目建设调度周例会强调

奋战三季度
推动经济稳定增长

本报讯 （记者 李娅飞） 8 月 14 日，市委常委、常务副市
长薛凤林主持召开全市经济运行座谈会，分析当前经济运行
态势，研究、交流做好下一阶段经济运行工作的重点和措
施，进一步激发全市拼抢经济、狠抓发展的干劲，推动全市
经济持续向稳向好。市政协副主席王全国出席会议。

会上，市发改委、市财政局分别通报了当前全市经济运
行和重点项目建设情况、财政收支完成情况等；各县 （市、
区） 和市统计局结合各自实际作了交流发言，分别就做好下
半年经济运行工作提出了好的思路和办法。

会议强调，要抓好产业链延链补链强链，紧紧围绕“3+
4+N”高质量发展产业体系，深入研究产业发展政策，强化产
业链合理布局，提升产业链创新能力，促进产业链完整构
建，强化产业链要素保障，营造推进产业链发展的良好环
境。要抓好重点项目建设，集中力量破解要素制约难题，加
强督查调度力度，做实投资数据，持续扩大有效投资，稳住
经济大盘，促进经济增长。要抓好专项债项目谋划申报，把
握谋划方向，提升谋划质量，落实工作责任，争取更多资金
保障全市重点项目建设。要抓好营商环境评价，认真做好回
访走访和政务服务大厅明察暗访工作，及时解决问题，化解
突出矛盾，进一步提升市场主体满意度。要充分发挥“万人
助万企”“企业服务日”、网格化服务市场主体工作机制作
用，切实帮助市场主体经营发展。

全市经济运行座谈会强调

拼抢经济 狠抓发展

要闻简报

8 月 14 日，技术工人在生产线上检验首饰钻石。河南业达峰新材料有限公司位于柘城县高新技术产业开发区
内，投资 1.5亿元，引进比利时精密钻石打磨设备和以色列钻石激光切割设备，年产值 5亿多元。

本报融媒体记者 傅 青 摄

“我长期研究甲骨文、商周的金文材
料，通过地下出土的文字材料研究商周文
字发现，实际上，汉字在商代就已经基本
定型了。甚至现代人的思维方式都是商代
语言带给我们的，商代语言就已经蕴含最
早的思维定式。”日前，出席殷商探源与
豫东考古暨三代文明学术研讨会的中国社

会科学院古代史研究所先秦史研究室主
任、博士生导师、研究员刘源在接受采访
时谈到了商代、商文明与今天我们的生活
密不可分的关系。

刘源说，文献记载了商丘是商人早期
居住的地点之一。商丘人民对殷商文化有
深厚的感情。这次学术研讨会一方面是学
术界的探讨，另一方面也是在商丘这个地
方进行一次殷商文化的普及。实际上，汉
字从商代发展成熟以来一直沿用至今没有
中断，就是一个伟大的文化创造。“现在
是信息时代，大家广泛使用手机、电脑，
但这并不妨碍我们使用汉字。其实汉字在
商代就已经成熟了，甚至我们平时说话的
思维方式，像我们说‘唯才是举’为什么
不说‘举才’呢？实际上宾语前置这种思

维方式在殷墟甲骨文里就已经出现了。再
比如‘时不我待’，在否定句中把‘我’
这个宾语提前。实际上，这种否定句里把
宾语前置并进行强调的思维方式在商代语
言里也出现过，‘帝不我其受又 （帝不我
其授佑） ’实际上是说上帝不保佑我，为
了强调把‘我’放‘受’前面了。所以召
开这样的学术研讨会，对于商丘人民、河
南人民、全国人民，是进一步了解商文化
的很好的契机。”

“实际上，我们今天的生活和商文明
息 息 相 关 、 不 可 分 割 。 就 像 ‘ 祖 、 妣、
父、母、兄、弟’这一套亲属称谓也是从
商代流传下来的，没有这个文化传承，今
天 走 亲 戚 都 没 办 法 称 呼 亲 人 。” 刘 源 表
示，通过这次学术研讨会，学者之间交流

了信息，回去以后要把研究工作做好，特
别是要把普及工作做好。殷商文明在今天
的中国语言文字、思维方式方面仍然发挥
着巨大作用。“大家都是‘百姓用之而不
知’，要做好文化的普及工作，这也是响
应党和国家的号召，宣传好殷商文化、商
文明，这是我们专业学者、专门研究者的
重要责任。”采访的最后，刘源如是说。

中国社科院古代史研究所先秦史研究室主任刘源：

今天的生活和商文明息息相关
文/图 本报融媒体记者 白鹏

刘源

袁广阔袁广阔方辉
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“豫东、鲁西地区是殷商
探源的重要区域，殷商族
源 应 以 商 丘 为 中 心 探
寻。”日前，出席殷商
探源与豫东考古暨三
代文明学术研讨会的
山 东 大 学 历 史 文 化
学院院长、博士生
导 师 、 教 授 方 辉 在
接受采访时表示。

“ 商 丘 为 中 心 的
豫东、鲁西地区，一
直是殷商文明探源的重
要区域，从 20世纪 30年代
以来，考古学家、历史学家一
直很关注这个区域。但是因为历史
的原因，豫东、鲁西地区是著名的‘黄
泛区’，考古工作一直很难开展。所以几
次考古项目都没有持续下来，反而是在
豫东、鲁西之外的区域，尤其是在河北
等地有一些相关的考古发现，所以考古
学界就把研究投入到河北中南部、河南
北 部 。 在 那 一 个 区 域 也 发 现 了 相 当 于

‘商先公’时期的文化，我们叫‘下七垣
文化’，可以说这是目前学术界的一个主
流，认为殷商文化是从河北逐渐南下，
到 了 河 南 产 生 了 郑 州 商 城 、 偃 师 商 城
等，学术界反而对豫东、鲁西地区的关
注不像以前那么多了。”方辉开宗明义地
谈起了当前学术界殷商文化研究的现状。

方辉认为，豫东、鲁西地区是商先
公起源的重要区域。《国语·鲁语》 中记
载：“冥勤其官而水死。”意思是，商的
第六代高祖叫冥，死于治水事业，他是
一位像大禹一样的治水英雄。从甲骨文
记载的内容看，对他的祭祀非常隆重，

说明他的地位非常高，商族的
活动区域也一定是深受水

患的区域，而不可能是
在地势高亢的太行山
东侧，这是从文献上
的理解。商人对于牛
的 重 视 ， 这 是 其 他
各 个 族 群 所 没 有
的 。 夏 人 主 要 用 猪
祭祀，周人用马、羊
祭祀。唯有商人最重

视牛，不但用牛驮载
进 行 贸 易 、 商 业 活 动 ，

还用牛进行祭祀，这个被
商周时期继承下来，和夏是不

一样的。恰恰是在商丘及其附近发
现了用牛的考古发现，像山台寺、平粮
台遗址的发现，包括山东聊城阳谷县景
阳冈遗址的发现，恰恰是在豫东、鲁西
区域，龙山文化相当于商先公时期，存
在用牛祭祀的现象，而且仅仅发现在这
个有限的区域内，这不是偶然的，这与
商人对牛、牛牲的重视直接相关。

“古人随着迁徙，可以因地制宜采用
当地的一些相关陶器，但信仰是很难改
变的。从这记载来看，我认为殷商的族
源、先商文化，应该到以商丘为代表的
豫东、鲁西地区来寻找。”方辉最后提
到，探讨殷商文化的起源要厘清标准。

山东大学历史文化学院院长方辉：

殷商族源应以商丘为中心探寻
文/图 本报融媒体记者 白鹏

日前，出席殷商探源与豫
东考古暨三代文明学术研
讨会的首都师范大学历
史 学 院 考 古 系 主 任 、
博士生导师、教授袁
广阔在接受记者采访
时说：“回顾商丘百
年考古，继续殷商
探 源 与 豫 东 考 古 意
义重大，商丘地区也
是夏文化的重要起源
地。这次学术研讨会
的召开，将推进商丘殷
商探源与豫东考古工作。”

“20 世纪 90 年代，中国社
科院考古研究所与美国哈佛大学合
作在商丘进行殷商文化探源，取得了很大
成绩，发掘了包括虞城马庄、柘城山台寺
遗址等一批遗址。近几年，商丘市文物考
古研究院的成立对考古工作又有很大推进
作用，第一个是宋国故城考古有新的进
展，第二个是与首都师范大学合作开展的
永城王庄遗址考古。”袁广阔回顾了豫东
百年考古。

“回顾商丘地区考古工作，有几个值
得注意的问题。第一个，新石器时代商丘
的文化遗存从仰韶文化到龙山文化都很发
达。仰韶文化时期，长江下游的文化对我
们这个区域有交流、有影响。仰韶文化晚
期，山东地区的大汶口文化对商丘地区也
产生了很大的影响，这个阶段我们发掘的
王庄遗址就是很典型的代表。到了龙山文
化时期，商丘地区有一个文化大爆发，就
是考古学上说的‘王油坊类型’或者叫

‘造律台类型’，考古发现了很多这个时期
的遗址。商丘的特点是，汉代以后黄河泛

滥造成很厚的淤积层，特别是
到了唐宋以后，浓厚的淤

积层将大量的古代文化
遗址埋在了下面。第
二个，商丘新石器文
化 有 一 个 爆 发 的 时
期 ， 就 是 龙 山 文 化
阶段。有一个很重
要 的 区 域 文 化 ， 就
是‘禹划九州’的徐
州的核心地区就在商

丘、豫东这一块。现
在考古发现的新砦期文

化，介于河南龙山文化与
二里头文化之间，现在一般认

为，新砦期文化是夏文化的一个阶
段。新砦期文化往前追就追到了商丘地
区，新砦期文化发现的很多陶器都与商丘
地区的龙山文化有关。商丘地区在早期文
明起源的时候，也是夏文化的重要起源
地。下一步，我们的考古研究应该注意对
这方面进行研究探寻。”袁广阔说。

“商丘考古已经开了一个好头，下一
步还需要我们做大量的工作。此次学术研
讨会的召开，对商丘殷商文化探源有巨大
的促进作用，对了解商丘整个的古代文
化、促进下一步深入开展研究都有很重要
的意义。”袁广阔对商丘考古的未来满怀
希望。

首都师范大学历史学院考古系主任袁广阔：

推进殷商探源意义重大
文/图 本报融媒体记者 白鹏

（上接1版）
各县 （市、区） 党政主要负责同志和市委各部

委、市直各部门聚焦企业成长全生命周期，真心实意
解决企业发展难题，全力以赴推进重点项目建设。

宁陵县委书记蔡勇到超低能耗产业园、金渤新材
料等企业现场办公，解决项目推进过程中存在的堵
点、卡点问题。夏邑县委书记闫长安到淮海精诚、天
虹纺织等企业现场办公，深度对接企业需求，帮助企
业破解发展瓶颈。虞城县委书记何玉东、睢阳区委书
记孙景权、市城乡一体化示范区党工委书记王新胜、
柘城县委书记王景宇、民权县委书记王静娴等或电话
连线或现场调研，协调解决相关问题，助力企业健康
发展。

市委办公室、市委组织部、市委党校、市财政
局、市信访局、市科技局、市审计局、市住房和城乡
建设局、市乡村振兴局、市金融工作局、市教育体育
局、市交通运输局、市行政审批和政务信息管理局、
市生态环境局、市市场监管局、市供销合作社、市水
利局、市农业农村局、国家金融监督管理总局商丘监
管分局、人行商丘市中心支行等单位积极向企业宣传
国家、省、市有关惠企政策，深入了解企业面临的困
难和问题，认真研究破解问题对策，助力企业高质量
发展。

强化服务保障
助力企业提质增效


